



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture
et des forêts DIAF
Direktion der Institutionen und der Land-
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11
www.fr.ch/diaf

*Seules les paroles prononcées font foi !
Es gilt das gesprochene Wort !*

Assemblée générale Jardin Suisse Canton de Fribourg

Generalversammlung Jardin Suisse Kanton Freiburg

Morat, le 27 février 2025 / Murten, den 27. Februar 2025

Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF

“Ein Garten, und sei er noch so klein, ist das Tor zum Paradies”

“ un jardin, même tout petit, c'est la porte du paradis” citation de Marie Angel écrivaine française ”

Mesdames, Messieurs,

Sehr geehrte Damen und Herren

A la lecture de cette citation, je me suis demandé si j'avais choisi la bonne profession. C'est un très grand plaisir pour moi d'assister aujourd'hui à l'assemblée annuelle de Jardin Suisse Fribourg et de vous saluer au nom du Conseil d'Etat.

Je dois vous faire une confidence, je ne l'ai pas moi... la main verte ! Si je n'ai pas la chance d'avoir la main verte, je suis toutefois convaincu par le rôle central de votre branche.

La durabilité, la promotion de la production locale et de la biodiversité, ouvrent des opportunités pour les espaces verts.

Vous surfez sur la vague, le « Trend » sociétal vous est favorable.

Il faut dire que les espaces verts se magnifient au fil du temps. Que ce soit dans les espaces publics ou dans les espaces privés, les soucis de lutte contre les îlots de chaleur, de préservation de la biodiversité et de bien-être humain génèrent des besoins en espace vert qui sont demandés, souhaités avec si possible une touche d'esthétisme qui ne fait que renforcer le besoin de pouvoir compter sur des personnes compétentes et formées dans ces domaines.

Le jardin est un bien authentique dont la valeur augmente avec les années, je crois pouvoir affirmer sans douter que votre secteur est appelé à se développer ces prochaines années.

La nature est reine ! S'il n'est pas utile de vous convaincre car vos actions en dépendent au quotidien, il convient de le rappeler à vos clientes et clients qui peuvent l'oublier.

Du côté de l'Etat, notre capacité d'action se trouve, entre autres, dans la formation et dans l'intégration de ces espaces verts dans les lieux publics !

Der Staat trägt seinen Teil dazu bei, indem er in die Ausbildung der Gärtnerinnen und Gärtnern von morgen investiert – sei es auf Stufe EFZ oder höher –, und auch von heute durch die Unterstützung der Weiterbildung.

Comme vous le savez, l'Institut de Grangeneuve joue un rôle central dans la formation professionnelle initiale et supérieure dans les métiers de la terre et de la nature et dans le secteur de l'horticulture.

Messieurs Heckly et Jungo vous ont présenter une nouvelle formation qui sera enseignée dès l'automne prochain à Grangeneuve et en collaboration avec Jardin Suisse dédié au thème central qu'est la biodiversité.

Cette dernière est la 3ème filière en importance pour notre institut, après l'agriculture et le secteur laitier.

Le Campus Grangeneuve Posieux est en train de subir une véritable mue et le résultat final sera un lieu de formation, de recherche et de conseil à la pointe pour tout ce qui touche de près ou de loin à la terre, qui rayonnera à travers toute la Suisse et plus.

Le système de formation duale de notre pays est une véritable richesse, il est envié loin à la ronde. Il faut l'entretenir, le chérir mais aussi le développer et le compléter avec les formations supérieures qui sont aussi offertes dans ce cadre propice aux métiers de la terre qu'est Grangeneuve.

Cette formation duale est une véritable situation win-win. Les entreprises bénéficient de jeunes en formation, motivés et intéressés, et en échange, ces derniers s'enrichissent de l'inestimable expérience de leurs prédecesseurs.

Avoir ainsi une assise concrète est particulièrement important en horticulture, où les livres et les cours ne pourront jamais remplacer le contact de la terre, de l'observation de la nature et de son développement toujours mystérieux.

En préparant mon discours, j'ai lu une prédition de l'office Hollandais des fleurs qui me semble rejoindre pleinement le développement, les défis, les attentes de la société mais aussi les opportunités en cours dans votre profession :

Je cite “Le jardin de 2030 sera un espace polyvalent, alliant esthétique, fonctionnalité et respect de l’environnement, reflétant les aspirations d’une société soucieuse de son bien-être et de la préservation de la nature.”

Der Garten von 2030 wird ein vielseitiger Lebensraum sein, der Ästhetik, Funktionalität und Umweltfreundlichkeit vereint und die Bestrebungen einer Gesellschaft widerspiegelt, die sich um ihr Wohlbefinden und die Erhaltung der Natur bemüht.

Cette vision doit nous accompagner tous les jours, elle donne sens et réalité à vos professions qui apportent si j’ose dire de l’air, de la détente et de la beauté à notre quotidien.

“Ein Garten, und sei er noch so klein, ist das Tor zum Paradies”

Mesdames, Messieurs, si j’ai utilisé cette citation idyllique en introduction qui fait rêver tout un chacun, je sais aussi que vous pratiquez un métier apprécié mais dur, le travail de la terre n’a jamais été chose facile, il demande de la force physique et la capacité d’affronter la nature, le froid, la pluie... Ceci ne fait que relever votre mérite.

Je ne peux pas terminer mon intervention sans vous adresser mes plus vifs remerciements. Votre association est un soutien essentiel pour la formation, et pour le développement de la branche verte fribourgeoise notamment sur le site de terre et nature de Grangeneuve.

Continuons à travailler ensemble. *Gemeinsam sind wir immer stärker.*

Je vous souhaite une excellente soirée.

Merci de votre attention.